

FEAR  
CARRILES

De Palma á Manacor y La Puebla.  
De Manacor á Palma y La Puebla.  
De La Puebla á Palma y Manacor.  
Días de mercado en Inca: De Inca á Pa-  
ma, 2 t.—Los sábados de Palma á La Pue-  
bla, 4 t.—Los domingos de La Pue-  
bla á Palma, 5 tarde.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion,  
Y EN LA LIBRERIA DE B. ROTGER,  
Palacio, 4.

# LA OPINION.

VAPORES  
CORREOS

Salidas.—Dom. 5 m. Ibiza y Alican-  
te.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 5 t. Bar-  
celona.—Miér. 2 25 t. Mahon por Alcedia.  
—Juev. 5 t. Valencia.—Sáb. 2 25 t. Barce-  
lona por Alcedia.  
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—  
—3 m. Mahon por Alcedia.—Miér. 3 t.  
Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon.  
—10 m. Barcelona por Alcedia.—Sábado  
6 m. Barcelona.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco, 7 principal.

Despacho. de 8 a 11 de la mañana.

PRECIO DE SUSCRICION.

1 25 PESETA AL MES.

## LA REACCION CONSERVADORA.

El gobernador de Alicante es uno de los que mas destrozos están ocasionando en los ayuntamientos que están bajo su dominio.

Además de todo lo hecho, y de que ya hemos dado cuenta, ha suspenso á los ayuntamientos de Penaguilas, Honon de las nieves, Benidorm, Petrel y Pedreguer.

El de Santander ha suspendido al alcalde de Vega de Pas; y los de Toledo, Ciudad-Real y Barcelona, á los ayuntamientos de Corral de Almáguera, Piedrabuena y Masnou respectivamente.

El de Córdoba, descansado de sus trabajos anteriores, se ha contentado con admitir las dimisiones de los alcaldes de Luque y Aguilar.

—En el ministerio de la Gobernacion ha debido recibirse ya un expediente formado á treinta diputados provinciales de Córdoba, los cuales propone el gobernador sean destituidos.

Comienzan; por lo visto, á realizarse los anuncios de algunos colegas.

—Dice *El Diario de Cádiz* que en la noche del 26 se estaban estendiendo en el gobierno civil los nombramientos de delegados para inspeccionar la administracion municipal de la mayor parte de los pueblos de la provincia.

No hay que decir que ya deben estar suspendidos, ó por lo ménos multados.

Nuevas páginas, para la historia electoral de este gobierno:

El señor Castañeda, gobernador de Tarragona, ha multado en 500 pesetas el ayuntamiento de Riudoms; las causas son tan conocidas como la cuadratura del círculo.

El ayuntamiento de Pont Armentera, criminal por el estilo del de Riudoms, le han sido impuestas otras 500 pesetas de multa.

En Valls ha tomado posesion el nuevo ayuntamiento, pues logróse que dimitiera el constituido por eleccion; mas en Reus y en Tarragona persisten en sus puestos las corporaciones municipales, á pesar de la amenaza constante de multas y suspensiones.

Al de Santa Bárbara le han sido impuestas tres multas de 500 pesetas cada una.

Al de Manresa tambien le ha llegado la hora.

Como los de Barcelona, Vich, San Cugat y San Felu, usando de las facultades que la ley le concede, el señor Herce ha tenido á bien despacharlo con viento fresco.

Al ayuntamiento de Manresa no le ha valido siquiera ser carlista de los de macha martillo.

Tambien el gobernador de Alicante ha suspendido á los de Parcen y Denia, y el de Córdoba á los de Belmez y Ezpiel.

—El gobernador de Santander ha suspenso en el cargo de alcalde de la Vega de Pas á D. Antonio Revuelta, el que desempeñó, por la libre eleccion de sus convecinos, el mismo cargo de alcalde durante todo el tiempo del ministerio Cánovas, Martínez Campos y Sagasta. Los fusionistas no suspendieron á ningun concejal el año de 1881 en dicha provincia, y las elecciones tuvieron lugar con todos los ayuntamientos y diputacion provincial elegidos cuando mandaban los conservadores.

—Parece ser que algunos electores del distrito de Ejea, se retraen de votar una candidatura neo-conservadora presentada en aquel distrito.

—Dice *La Crónica de Cádiz*. «Han salido los siguientes delegados para los pueblos que se detallan, al objeto de investigar la administracion municipal y ver si son fundadas las quejas producidas:

Don Leonardo Restan, para Olivera, Algodonales y Zahara; don Cándido Costi, para Arcos y Villamartin; D. Rafael de la Plaza, para Grazalema, Villaluenga y Ubrique, y D. Joaquín Díez para Medina, Vejer y Parerna.»

Por su parte, *El Diario de Cádiz* dice que corre el rumor de que en la semana próxima se verificará la anunciada suspension de la Diputacion provincial. La del presidente ya se ha llevado á cabo.

## LA PROVOCACION

Los viejos escritores del joven *Noticiero*, representantes indiscutibles por su historia de la opinion conservadora, y ecos fieles del gobierno por la autoridad que prestan á sus personas el desempeño de cargos oficiales, honoríficos y retribuidos—esos viejos y amenos escritores, que tras las canas, mal ocultas guardan el calor mal extinguido, decidense anoche á un paso digno de héroes pechos: á provocar á los revolucionarios para tener el gusto de dar la batalla á la revolucion.

Es cosa extraña; ¿quién habia de pensar que los estilistas de *El Noticiero*, ingeniosos facedores de espirituales frases, gente de buen tono y de elegante excepticismo, que ponen á diaria contribucion al Espiritu-Santo en cuentos de color esperanza, podian arrojarse á esas actitudes de granadero?

Francamente, todo podía esperarse, todo, hasta que *El Noticiero* se dedicara el día ménos advertido á reproducir sueltos publicados en *El Diario Español* en Noviembre de 1868, pero verlo por semejantes caminos, verlo trocar, por el olor á pólvora, el olor á geráneo y patchouli, es espectáculo que no, por divertido, deja de ser singular, y hasta extravagante.

¡Provocar á la revolucion! ¡Dar la batalla á la revolucion! ¡Sonoras, sonorisimas palabras!—Parecen arrancadas al vocabulario politico de 1851.

Los redactores de *El Noticiero*, pues, con ímpetus tales, se dedican á parodiar la fiera *bonhomie* de José Prud'home, han debido, añadir, para completar la frase y el cuadro, aquello de «el carro del Estado navega sobre un volcan.»—Las cosas, ó decir las bien, ó no decir las; ó hacerlas completas ó no hacerlas.—Y *El Noticiero* tiene todas las condiciones necesarias para ser el José Prud'home de la monarquía.

Mas ¿porqué semejante desentono en conservadores tan atildados é inofensivos? ¿Cómo tornarse ortiga, la malva apacible y pintoresca?—¡Oh!—La cuestion es grave.—Los amigos de *El Noticiero* han descubierto que la monarquía quiere ser defendida de una vez y para siempre; que la monarquía desea terminen las incertidumbres que lleva para ella consigo: la opinion latente de la democracia; han averiguado que el rey no aspira ser confirmado en el trono por la expresion solemne y simpática de la soberanía nacional, y tienen como cierto, que las instituciones de Sagunto están muy á bien con ser representantes de un derecho discutidos por monárquicos tan monárquicos como los carlistas y producto de una revuelta militar, de un motin de pretorianos; condenados como calaverada insigne por el Sr. Cánovas del Castillo.

Todo eso tienen sabido los conservadores que anoche anuncian estar dispuestos á dar la batalla á la revolucion, y como se creen seguros en el ataque, no dejan de ser agresivos en la provocacion.

—La monarquía por Cánovas—con este lema, se aprestan al soñado combate.

¿Soñado?—Hemos dicho mal.—Bien que no pase de sueño, por parte de esos guerreros de la pluma; más, por inmensa desgracia del país, la batalla no á la re-

volucion, que un partido de burócratas no resiste jamás y antes secunda, la batalla á la democracia, á la opinion, al derecho, se dará mañana más cruda que hoy, como hoy comienza á darse más inoportuna que la de mañana será.

Es cierto. La provocacion clara, neta, precisa, aparece ahora formulada; más no es de ahora, sino de ayer, del mismo día en que llegó al poder el partido conservador. El propósito de combatir la democracia, de anular toda opinion independiente que no se avenga á reconocer antiguallas arrumbadas por la revolucion, y si únicamente las instituciones que la nacion sábia y soberana quiera consagrar,—el propósito, en una palabra, de convertir la monarquía en un escollo donde fatalmente debe estrellarse el país que no entiende de parásitos cortesanismos, está en el alma, en la sangre, en la complexion reaccionaria del partido conservador.

Desafiar al país con la bandera monárquica, no ya con la bandera monárquica, con el interés dinástico, con el interés personal del rey—hé ahí la grande y levantada aspiracion de esos hombres sensatos, patriotas y previsores.

¡La batalla!...—Si vendrá. Aspirais á hacer al hijo inconciliable con la nacion, como en treinta años de ceguedades, otros conservadores, y vosotros con ellos, hicieron inconciliable tambien á la que Aparici llamara reina de los tristes destinos.—Aspirais á la catástrofe, porque os es imposible la obra fecunda. Sois harto doctrinarios para ver más allá que vuestros predecesores en perdicion de reyes, los ministros y los valedores de la restauracion francesa y de la monarquía de Julio.—Buscáis en la complicacion de vuestra existencia una cualquier salida; y sobre todo, una muralla para resistir la ola que provocareis; no hay más muralla que el trono, y tras él levantaiis bandera ne ra, seguros de que alguien, que no sea vosotros, habrá de caer antes de que el plomo llegue hasta vuestros pechos.

¿Y qué hacer? Nada. En último resultado la democracia, que es el derecho siempre nuevo y siempre eterno, porque es el alma humana y el espíritu de la moderna sociedad—la democracia, no puede morir en la lucha intempestiva.—Ella no tiene un interés personal de una personal institucion; tiemblen, pues, los que á la batalla llevan cosa tan frágil como un hombre apoyado en la cartera de un ministro y en unos cuantos pergaminos, que mas de una vez han sido descifrados, y mas de una vez se ha visto que nada contenian.

Si alguien tiene que rezar sus oraciones, es el partido conservador; bien que á la larga los conservadores nunca pierden; son los primeros en ponerse al lado de los traidores de la víspera, victoriosos al siguiente día:—conocen, como nadie, el juego de la romana del diablo.

Si así no fuera, ¿estarían hoy declarando guerra á la revolucion, y convertidos en fieros monárquicos, los mismos que en *El Diario Español* presentaban en Noviembre de 1868 á cierto príncipe caído, como una especie de *Beltranejo*?

(Progreso.)

## LA CUESTION DEL PADRE MON.

¿Tiene razon el gobierno para intervenir, como lo ha hecho, en las predicaciones del padre Mon? ¿Tiene derecho para exigir del primado de las Españas la prohibicion de esos ejercicios espirituales? ¿Lo tiene para reclamar del provincial el orden de su destierro ó de su retiro á Sevilla? Estas preguntas se hacian ayer por todos los habitantes de Madrid, que admirados de la inesperada intervencion del señor Cánovas del Castillo en asuntos que atañen exclusivamente á la Iglesia, no po-

dian explicarse la resolucion, un tante fuerte é inusitada, de que ha sido victima el orador jesuita.

Para satisfacer debidamente la curiosidad pública, seria muy conveniente que el reverendo padre Mon hiciese conocer, bien por la prensa periódica, bien desde la cátedra del Espiritu Santo, la oracion que provocó las iras conservadoras y atrajo sobre su cabeza el rayo de Júpiter.

Reservado para el bello sexo el derecho de oír la palabra evangélica del padre Mon, no sabemos con absoluta exactitud lo que dijo; pero las referencias que hasta nosotros han llegado concuerdan con las que anoche publica nuestro colega *La Fè*.

Todos los años por esta época cuaresmal encarga la asociacion titulada Hijas de Maria la direccion de los ejercicios espirituales á un predicador de nota. Consisten estos ejercicios en obras de piedad, en oraciones y prácticas que han de ser fielmente observadas. Así lo manifestaba el padre Mon en una de sus primeras pláticas. No os pido, decia, dirigiéndose á su auditorio, que vengais todas á practicar los ejercicios; si alguna de las que me escuchan no se siente con devocion bastante para cumplirlas ó sus obligaciones domésticas son tales, que no pueda dedicarse á ellos con recogimiento, yo le suplico desde aquí que no comience lo que no ha de concluir. Me dirijo, pues, á las que traen el propósito firme de dedicar estos nueve días á la meditacion y á la oracion, y á estas he de aconsejar que prescindan durante este tiempo de toda distraccion mundana que pueda perturbar en lo más mínimo la paz del espíritu.

Tal fué, en sustancia, el consejo que al empezar sus conferencias dió el padre Mon á las hijas de Maria. Muchas de ellas hallándolo ajustado á razon, acudian al oratorio del Caballero de Gracia en calidad de oyentes; otras más devotas, más místicas ó quizá demasiado confiadas en sus propósitos, se decidieron á practicar los ejercicios piadosos. No podremos decir si todas cumplieron como buenas; pero si diremos que noticioso el reverendo padre por un periódico que algunas iban alegremente á lucir sus galas y sus bustos al Real ó á escuchar las escenas un tanto libres del *Demi monde*, pocos momentos despues de haber salido del templo con apariencias de contricion, condenó con energia, pero sin ira, en cumplimiento de su deber, lo que consideraba una falta grave ante Dios y ante su conciencia.

D scurriendo sobre este tema se hallaba el padre Mon cuando entró la hija de Maria, la infanta doña Eulalia; el orador, dirigiéndose á ella con ademanes respetuosos y dignos, y con entonacion grave y mesurada, dijo: «Serenísima señora...» y repitió en resumen lo que acababa de decir acerca de la falta en que incurren las hijas de Maria que prometen ante el altar de Dios apartar durante nueve días el pensamiento de los ruidos del mundo, y van despues al teatro, haciendo caso omiso de su promesa y de los consejos de ayer.

No condenó el padre Mon, como se ha dicho, á las que asisten á fiestas dadas por individuos que pertenecen al protestantismo; dijo, y dijo bien, que formarían mal juicio del espíritu religioso de las devotas, los que cumplen mejor que ellas sus deberes.

¿Qué censuras merece el padre Mon del gobierno, ni de nadie, si en cumplimiento de una obligacion sagrada vituperara lo que es vituperable y aborrece lo que es aborrecido? ¿Ha de ser la conciencia de un misionero, lata y ancha como la de un mestizo ó como la de esos católicos elegantes y perfumados, que han invitado para su uso singulares preceptos morales? ¿Pensaban los censores del jesuita que en lo alto de la cátedra sagrada se habian de oír torpes adulaciones ó palabras de escusa en boca de un hombre digno que mide el alcance y la impor-



tancia de su misión? ¿Creían esas gentes conservadoras que un predicador católico convencido iba a modelar sus ideas en las escépticas y volterianas del señor Cánovas, ó que iba a pronunciar lisonjas allí en donde no se debe oír mas voz que la de la austeridad? ¿Creía el gobierno que el oratorio del Caballero de Gracia es un casino elegante a donde acuden las damas a pasar el rato y a hacer la digestión?

El Globo no puede ser sospechoso a nadie: conocidas son sus ideas en punto a materias religiosas. Pero El Globo vé un atropello cometido en la persona del padre Mon y se coloca resueltamente a su lado, para defender su derecho: derecho sagrado, sacrosantísimo como el que nosotros invocamos para defender nuestras ideas.

El gobierno, al aconsejar medidas como el destierro del reverendo padre jesuita, y al dictar las que denuncia la prensa todos los días, rueda por una pendiente en la que no es fácil ya que se detenga. Bastaría a detenerle un poco de discusión y de prevención en el señor Cánovas, el cual ciego por la soberbia, y mas ciego aun por la vanidad, no vé que concita contra la situación las iras de respetables clases sociales, que cuando quieren, saben concluir con gobiernos mas sólidos y mejor dirigidos que el suyo.

De El Globo.

CRONICA.

El padre Mon, es el tema del día, y ningún cronista justiciero podría sustraerse a la legítima influencia que este sacerdote ejerce estos días en la opinión.

Todas los devotas que en la Cuaresma recojan el ánimo preñado sollozos místicos y de oraciones fervorosas, nos ha de agradecer el que prefiramos este asunto a cualquier otro de índole política.

¡Ah, señoras! No sólo el incienso sube al cielo, también llega hasta Dios la plegaria de la virgen que, arrodillada ante el sacro altar, eleva su alma a lo desconocido y murmura un rezo por los que ama, y por eso nosotros, no podemos desamparar a ese rebaño de castas ovejas que acudían al Sagrado Corazon a oír la palabra del Espíritu Santo.

Todas las aspiraciones grandes de la vida tienen una forma artística, y la voz de los oradores sagrados, rebota inútilmente en las bóvedas, de los templos si el arte de la oratoria no le presta el secreto de llegar a los corazones.

El P. Mon, a quien una vida galante ha preparado para conocer a fondo las flaquezas humanas, tenía en sus labios la sublime magia de conmovér.

Los pechos frios como el hielo, a quienes ni la vertiginosa vuelta del vals agitaba, se han conmovido por simples insinuaciones del padre jesuita; aquellas manos que deshojaron flores en paganas fiestas, com prendieron que era más útil para la vida eterna el desgranar rosarios y enjugar lágrimas de arrepentimiento.

Si, no está todo en las exhibiciones pintorescas de los redondos hombros, ni en presentarse radiante belleza ante un núcleo de jóvenes, comidos de frivolidad, que han de dar más importancia a la cascada de encajes que adorne, como con trozos de espuma, la blanca y sedosa espalda, que a las condiciones morales; para los creyentes, para los que meditan sobre la pequeñez de la vida y toman la tierra como pasajero y tristísimo destierro, esos detalles de la moda y del orgullo, no son nada comparados con los goces perdurables que ofrece el Creador a sus criaturas.

Y como son muchas las personas devotas que así piensan, y son grandes las aficiones que en este Madrid ligero é insustancial se despiertan a oír los ya escasos oradores sagrados que se estilan, dispénsenos nuestros lectores si acojemos los lloros místicos de las pladosas damas que claman al cielo y a la tierra, porque se suspenda el destierro del reverendo jesuita que tiene en su garganta la nota misteriosa, bastante capaz para congregarse alrededor de su cátedra a laspeccadoras mas ilustres y linajudas de la corte.

Conste que lo de pecadoras lo hemos escrito en el sentido en que lo empleaban nuestros seraficos antepasados.

Sucede con todas las cosas que son del dominio del público, que cambian a cada narración y mejoran ó empeoran según el cariño ó antipatía del que les refiere.

Hallándonos nosotros por mil extrañas combinaciones en posesión de la verdad, vamos a contarla fielmente, según nuestro leal saber y entender.

Es decir, de igual manera que el padre Mon; lleno de santa indignación, clamaba contra la facilidad que tienen nuestras damas para enseñar a medias, lo que en un célebre concilio ecuménico se decretó que se enseñase por entero.

El P. Mon censuró los descotes, los sacros eróticos y las fiestas libidinosas, en que a lo ménos con el pensamiento se da más importancia de la que se debiera a los afectos carnales.

En lo más recio de estas censuras acertó a entrar (erró debíamos decir) doña Eulalia, que, como nuestros lectores saben, es una rubia bastante agraciada, que enseña en los turnos del Real, cuando lo tiene a bien, contorneados brazos, provistos de graciosos hoyitos en el codo; la suave pendiente de su fresco y virginal pecho, en que aparecen los jazmines mezclados con las rosas, y la perfumada y nacarina espalda con aquel comedimiento con que las doncellas españolas aceptan las exigencias atrevidas, ya que no pecaminosas de la ridícula moda.

Sea que el buen jesuita estuviese enterado de ello, ó sea que, siguiendo ajeja costumbre, resumiese en presencia de la infanta lo ya dicho con anterioridad, ello es que reprodujo el sermón en un tono que recordaba demasiado la ironía.

La queja de las devotas aristocráticas, ó más bien, la queja de la elevadísima y piadosa oyente, fueron causa de que, por órdenes que los buenos monárquicos no pueden desobedecer, el señor Pidal y Mon fuese a las dos de la madrugada a llamar a la puerta del palacio arzobispal.

El ministro de Fomento, para encubrir más la misión, iba a pié, y quería obrar con tanto recato, que ni al portero de su eminencia quiso descubrirse, por lo que el fiel servidor dejó el cerrojo en su argolla, y se retiró refunfuñando y hablando pestes de los burlescos que tienen, como cosa chusca, el despertar a las dos de la noche a las personas honradas.

El lego Pidal, que en estos recados, tal oficio tenía; golpeó de nuevo con el aldabon, dispuesto a no dejar dormir ni al cardenal, si no le abrían de par en par las puertas de la casa.

—Llame, llama, hasta que te rompas la mano, decía el portero en su covacha, arrebujándose con el embozo de la cama, y los golpes seguían, ton, ton, ton.

—¡Hé! gritó el sereno, escandaloso; ¿no sabe usted que hay obligación de respetar el sueño de los que trabajan?

En honor de la verdad, el sereno no hizo esta injuria al cardenal.

Y el monago de Cánovas, sin hacer caso del precepto del vigilante nocturno, continuó ton, ton, ton.

—Diga usted *servante*... masculló la ciclopea bestizuela, que movía acompasadamente el farol a cada paso.

—Sereno, abra usted.

—¿A quién?

—Al ministro de Fomento.

—Dispense *vuecencia*, pero creí que era un repartidor de *teslesgramas*.

Se cruzó un santo y seña entre el sereno y el portero, crugió la puerta y D. Alejandro subió majestuosamente las escaleras del palacio.

El mayordomo, que por miedo a las tentaciones ó a los ladrones dormía con la llave, se levantó é introdujo bajo mensajero hasta la alcoba del eminente Juan Ignacio. Qué se dijo allí, lo ignoramos, pero es lo cierto que a la salida alguien oyó:

—No predicará más.

La pereza habitual de su eminencia fué causa de que el padre Mon dirigiese su voz a los fieles por la mañana, lo que sabido en elevadas regiones hizo que Alejandro el *mi nimo*, saliese disparado contra Juan Ignacio, y éste, por ley de choque, contra el general.

Así están las cosas; el predicador predilecto de la gente exquisita, no sube al púlpito, y antes de dos días saldrá para Sevilla.

¿Qué hace el padre Mon? Confiesa a las que su dirección facultativa prepara para ir al cielo y se resigna.

Las que no se resignan, son las cristianas pecadoras que quieren arrepentirse de las aficiones mundanales, oyendo una palabra elocuente y distinguida.

Proponemos que en la ausencia del padre Mon se dedique el C. conde de Toreno a citar homilias.

Porque inventarlas no puede. (Progreso.)

ECOS POLÍTICOS.

La atención pública y la de la prensa se ocupan principalmente en las rencillas y trapisondas que traen tan perturbada la situación.

El señor Romero Robledo por un lado, el señor Silvela por otro, el señor Pidal por aquí, el señor El-duayen por allí... ¿Y el señor Cánovas sin saber por donde hechar!

El único pretexto que se había podido alegar en pro de la impolítica y peligrosa solución de la última crisis, consistía en las divisiones de los liberales...

Ahora resulta que ésta no es una situación política, sino una zalagarda prevista y descrita de mano maestra muchos años há por el célebre tío del señor Cánovas en su cuadro de costumbres *El Roque y el bronquis*.

Los que más andan a la greña no son—en estos días, por lo ménos—los elementos y los de procedencia liberal, sino los bandos que personalmente capitanean los ministros de la Gobernación y de Gracia y Justicia.

El Día aprovecha la ocasión para trazar un paralelo de uno y otro. Hé aquí un par de párrafos del paralelo:

«Romero es templado, casi indiferente en ideas; gubernamental, reaccionario en los procedimientos.

¿Hay que llegará un punto dado? Pues se llega por cualquier camino. Silvela, por el contrario, es conservador, muy conservador, en las ideas, y tolerante, muy tolerante, en los procedimientos. Desde el ministerio de la Gobernación declaró la legalidad del partido republicano, contrariando la doctrina sustentada por el señor Cánovas.

Una situación dirigida por el señor Cánovas con un Congreso producto de unas elecciones hechas desde el ministerio de la Gobernación por el Sr. Silvela, y presidido por el Sr. Romero Robledo, disciplinado y sumiso, situación fortísima; pero una situación con lecciones dirigidas libérrimamente por el señor Romero Robledo, que fabrica a su capricho mayorías y minorías, y da a las primeras carácter personalísimo, casi doméstico, y con el señor Silvela contrariado en puesto secundario del banco azul, que ocupa por deber, por disciplina solamente, situación imposible.»

El señor Cánovas debió haber dado a la opinión pública, deseosa de ver restablecida la sinceridad del sufragio, la garantía de un hombre, ya que no podía dar otra cosa, poniendo en Gobernación al conservador que representaba legalidad y tolerancia.

No lo á hecho así y va en breve a sentir las consecuencias.»

¿Y no hubieran sido éstas también dolorosas y amargas si hubiese osado negar al Sr. Romero Robledo la dirección de las elecciones?

¡Peligrosísimo rumbo el de la nave canovista! Puede decirse que anda entre don Francisco Scilla y don Francisco Caribdis.

Por si alguien ignora para qué han venido al poder los conservadores. El *Noticiero* se toma el trabajo de explicarlo con la siguiente alocución capaz de dar envidia al mismo Mahdi, y que de haberla escrito hubiera honrado a Cetiwayo.

Dice El *Noticiero*:

Esa batalla, os la habíamos anunciado cien veces por día durante tres años; os habíamos dicho que si veníamos, vendríamos a no temerla, es más, a desealarla, es más, a darla, es más, a ganarla.

Y aquí nos teneis para eso, y para eso nos tiene aquí la monarquía. ¿Aceptais esa batalla? Pues planteadla a vuestra vez y Dios dirá, ¿No la aceptais? Os sentís débiles, os sentís sin opinión pública en el seno del país monárquico-liberal, os sentís sin medios morales ni materiales para luchar siquiera con honor? ¿Teneis la conciencia de ser más que una fuerza ficticia y movidiza, la apariencia de un peder sin raíces en el fondo social y los utilizadores simples del ruido y de la perturbación? ¿Pues someteos, y sed lo que son vuestros similares en el seno de otros países que os parecen igualmente como teoría. Pero basta ya de darse aires de fuerza y de peligro, ante una monarquía que no debe temeros, y ante un gobierno monárquico que

sabe que os vencerá. Fanfarrones: ¡ó someterse, ó rebelarse!

¡Ah, valientes del Sudan, confiais demasiado en la Providencia! Y la Providencia os engaña.

LA OPINION.

PALMA 12 DE MARZO DE 1884.

El órgano en Madrid del Sr. Cánovas *El Estandarte*, correspondiente al día 7 en un artículo titulado «El padre Mon», atacando a la prensa porque se ocupa del asunto, concluye con estas palabras:

«Ahora bien, si *El Liberal*, *El Progreso* y *La Iberia* de lo que tratan de traer a Madrid las intransigencias religiosas de Mallorca, por ejemplo...»

Como podrán ver nuestros lectores, el juicio que merecemos allá en Madrid, hasta a la prensa reaccionario, no es muy ventajoso que digamos, y la intransigencia religiosa aquí es tan subida de punto, que es citada como ejemplo que no debe imitarse.

Sr. Cánovas, ¿porqué no pone V. de su parte lo necesario para que esa intransigencia no exista, dando instrucciones se veras a sus delegados para que pongan a raya a los que desde el púlpito, en la prensa y en todas partes la fomentan, ya que el prelado duerme y llora?

Aunque aquí no haya serenísimas personas, las hay que valen tanto por sus virtudes y sus dotes como ellas, y ante la ley y la razón debe ser igual el sereno.

Estamos tan plenamente convencidos del triunfo de las candidaturas de la coalición federal-radical-conservadora, que ni un momento hemos pensado tomar parte en las próximas elecciones parciales de Concejales.

Así es que nos atrevemos a recomendar a nuestros amigos que miren impasibles la función desde la barrera, sin tomar parte en la lucha porque es justo que vayan sin oposición a engrosar el Ayuntamiento de Palma los conservadores llevando del brazo a la microscópica representación federal que apadrinan, como es justo también que los débiles no nos espongamos a recibir palos que serian seguros.

Ya nos bastan con los que parece que en todos terrenos están dispuestos a darnos el paternal gobierno conservador.

En tanto es cierto lo que dijimos ayer respecto a que iba a nacer el cisma entre los federales, a consecuencia del acuerdo tomado por el Comité de aceptar tan solo la limosna que les hacían los conservadores de dos candidatos, en cuanto ya se dice por los que se creen con autoridad para ello, que no pueden merecer su beneplácito los candidatos que con el nombre de independientes se presentarán en las próximas elecciones municipales.

Mas honroso será el título de independientes que tomarán esos federales que no consientan la tutela conservadora, que el título de mansos corderos que tendrán que aceptar los dos candidatos que se amoldan a hacer tan bonito papel.

Verdad es que los radicales aun son mas modestos, que se contentan con un candidato solo.

Y eso que estos y aquellos forman dos grandes partidos que casi cuentan, según dicen, con la *mayoría del país*. Felices ellos, y no nosotros que tenemos que mirar llenos de envidia tantas grandezas.

Sabemos que están en incubación ciertos proyectos referentes a la suspensión de otros Ayuntamientos, multas y otras frioleras por el estilo, que deben realizarse en hora y momento oportuno.

¿Cuándo empezarán las caricias que seguramente se piensa hacer a las Diputaciones provinciales?

Pero digannos Vds. Señores conservadores, ¿creen Vds. de buena fé que por estos medios se logra mas segura victoria? ¿No creen Vds. que así lo que se logra es proporcionar mas votos a los candidatos de oposición?

No todos saben mirar impasibles como en esta tierra se abofetea el sentido común, se pisotea la ley, y se insulta al vencido.

No juguéis con fuego.

Segun dice un colega los alborotadores que en Porreras atentaron contra l



Guardia civil, han sido condenados por el Consejo Supremo de guerra á mayores penas que las señaladas por el consejo de guerra ordinario que entendió en el asunto, además del tiempo que han permanecido presos desde la primera sentencia hasta la definitiva.

En La Puebla han sido últimamente envenenados tres cerdos, que murieron casi instantáneamente. Su dueño dió cuenta del hecho á la autoridad, y después de verificada la autopsia por el veterinario y reconocido el terreno donde pastaban aquellos animales resultó que las yerbas que habían comido estaban envenenadas. Fueron detenidos por la Guardia civil dos sujetos sospechosos. Estamos cansados de lamentar la vandálica barbaridad que en muchos pueblos se satisfacen venganzas bajas y ruines.

Seis carneros fueron hurtados hace algunos días á varios vecinos de Manacor. La Guardia civil practicó activas diligencias, y capturó á dos sujetos desconocidos en el pueblo que los habían vendido á diferentes cortantes. Los presuntos reos fueron entregados á la autoridad judicial.

Enteramente de acuerdo con las siguientes palabras que copiamos de nuestro apreciable colega *El Balear* de ayer:

«Ahora bien, los canovistas mallorquines, extremando el sistema, no se han contentado con apadrinar á los izquierdos, sino que han extendido su protector manto sobre zorrillistas y federales, hasta el punto de no presentar mas que siete candidaturas para las doce vacantes que deben ser llenadas en las elecciones municipales próximas con el conocido y repulsivo fin de dejar para zorrillistas y federales los otros cinco puestos. Arraglado de este modo el cotarro, se ha hecho la correspondiente distribución de distritos bajo la base del mútuo apoyo, y previo acuerdo de no presentar candidatos monárquicos donde lo hagan zorrillistas y federales.

Esa repugnante coalición que por sí sola patentiza la irrisoria seriedad de estos conservadores y pone al descubierto la funesta máxima de su actual programa «El fin justifica los medios», tiene que serle echada en cara muchas veces, cuando arrecie el temporal, y tiene que ser la pesadilla de su conciencia cuando pasados los actuales momentos de transitoria conveniencia, examinen á sangre fría lo antipolítico y antipatriótico de su conducta. Los conservadores quedan en rehenes desde ahora de la demagogia.

¡Ay de ellos en las futuras contingencias de la política!

Por las fiscalías militares correspondientes se citan llaman y emplazan los siguientes reclutas disponibles: Miguel Grau Salvá, Juan Ribí Mulet, Gabriel Mas Amengual, Bartolomé Colom Mayol, Juan Mas Gía, Onofre Jordá Perelló, Rafael Vilaseca Oliver, Antonio Villalonga Salom.

Ayer al anochecer cayó parte del andamiaje de unas obras que se están verificando en una casa del paseo del Borne.

Ayer á la hora de itinerario salió para Barcelona el vapor *Lulú* con numeroso pasaje.

Un muchacho tiró una piedra á un perro, cerca del Muelle, hiriendo á un transeunte en la espalda.

Ha sido declarado cesante del cargo de Inspector del Sello y Timbre D. José Ramis y Arboaa.

Del 21 al 27 de Enero ocurrieron en el término de esta ciudad 28 nacimientos y 30 defunciones producidas éstas, 2 por tífus abdominal, 4 por fiebre puerperal, 4 por enfermedad infecciosa, 18 por enfermedades agudas de los órganos respiratorios, 4 por apoplejía y 7 por otras dolencias.

Durante la segunda decena de Febrero el Juzgado de la Lonja ha registrado 20 nacimientos y 22 defunciones.

El Ayuntamiento designó ayer á los siguientes presidentes de mesas para las próximas elecciones municipales. Primer colegio.—Casa Consistorial.—

D. Andrés Salvá.  
Tercer colegio.—San Antonio de Padua.—D. Guillermo Serra.  
4.º colegio.—San Antonio de Viana.—D. Francisco Piña.  
5.º colegio.—Lonja.—D. Heriberto Granell.  
7.º colegio.—1.ª sección.—San Magin.—D. Mariano Aguió.  
Segunda sección.—Bonanova.—Don Bartolomé Montaner.  
8.º colegio.—1.ª sección.—Son Serra.—D. Antonio Juan y Marroig.  
Segunda sección.—Son Sardina.—Don Bartolomé Comas.  
9.º colegio.—1.ª sección.—Molinár.—D. Antonio Lluill.  
Segunda sección.—Hostalet.—D. Antonio Marroig.

CORREO.

CARTA DE MADRID.

«Sr. Director.

La escision del ayuntamiento continúa lo mismo, no habiendo bastado sacrificar al Sr. Hernandez, quien ha alcanzado su libertad después de estar preso 36 horas, merced á haber presentado la dimision de su cargo, que desempeñaba durante veinte años. El hecho de abrirle las puertas del Saladero, momentos después de presentar la dimision, parece demostrar que al gobierno molestaba tan modesto empleado.

La junta de letrados fusionistas ha comisionado al ex-ministro D. Venancio Gonzalez para entablar ante el Tribunal Supremo la correspondiente querrela contra el gobernador civil. De modo que el partido fusionista va recibiendo una suma considerable de datos tanto de las arbitrariedades que se cometen en Madrid como en provincias, que ha de dar mucho en que pensar al Sr. Cánovas. Si esto sucede ahora, cuando no hay elecciones, si esto pasa cuando todavía está reciente el mando de la izquierda, ¿qué no pasará y acontecerá en los comicios, y qué de cosas no se verán tan luego el partido conservador tenga representacion en la Cámara y se considere seguro en el poder?

Esto es más sensible cuanto el gobierno hasta el presente no ha tenido que salvar ningun obstáculo ni vencer entorpecimientos de ninguna índole, si que por el contrario, esas mismas dificultades se las sugiere él mismo autorizando cierta clase de medidas represivas, más propias de un Esquilache que de un ministro conservador en la verdadera acepcion que debe tener la palabra.

En casa del señor duque de la Torre, continúa funcionando la junta de la izquierda encargada de designar candidatos, y al efecto, ayer se dió el visto bueno al Sr. D. Antonio Diaz Dominguez, para el distrito de Madrid. Los candidatos que son aceptados por la junta, pasan luego á presentarse en el ministerio de la Gobernacion.

El Sr. Romero Robledo ha fijado ya la fecha en que debencelibrarse las elecciones, habiendo señalado los dias siguientes:

1.º de Abril, decreto de disolucion.  
27, eleccion de diputados, y por lo tanto, el 20, designacion de interventores.

4 de Mayo, eleccion de senadores; y el 20 del propio mes, la apertura de Cortes. Ante esta noticia, son muchos candidatos los que han salido para los distritos electorales, y anoche se aseguraba, que el Sr. Sagasta saldrá uno de estos dias para Logroño, y el Sr. Castelar para Huesca y Zaragoza.

Para ocuparse de asuntos generales del partido y protestar en cierto modo de la actitud del gobierno, corre hoy como muy válida la noticia de que el señor Sagasta reunirá la mayoría fusionista. Este es un acto que entraña suma gravedad, cuya trascendencia á todos es conocida.

Parece que la policía ha descubierto hoy una irregularidad de bastante consideracion en una de las dependencias del Estado. Por hoy no podemos decir más. Y vamos al más importante asunto del dia.

En la tarde del miércoles se hallaba el Reverendo P. Mon predicando en el Oratorio del Corazon de Jesús contra la inmoralidad de cierta parte de la juventud que se muestra aficionada á la lectura de ciertas publicaciones y á la representacion de dramas que el padre Jesuita encuentra

licenciosos. Entró en esta ocasion la infanta doña Paz, y fuera casual ó intencionadamente, el orador habló de aquellas personas que habiendo recibido esmerada educacion cristiana no seguian una conducta verdaderamente ortodoxa y después de esto se complacian en leer por la tarde periódicos como *El Correo*, y por la noche se iban á la comedia á admirar el «Demi-monde.»

Al tener noticia de esto D. Alfonso, debió entender que las palabras del Padre Mon aludian intencionadamente á doña Paz, ya por estar casada con un principe de Baviera, en cuyo pais se observa el rito griego y no el romano, ya tambien, porque como es sabido, la familia Real asistió al beneficio de Mario en que se representó la comedia de Dumas. Don Alfonso significó á sus hermanas que no debía volver á oír los sermones del Padre Mon, á quien se le ha ordenado que en el término de 24 horas abandone esta corte. En estas negociaciones ha intervenido el cardenal Moreno, que ha procurado la paz entre la Real familia y la congregacion de los padres Jesuitas. El asunto parece terminado, pero yo creo que traerá consecuencias.

Madrid 7 Marzo.

Los conservadores que asistieron ayer al salon de conferencias, pusieron todos especial empeño, como si obedecieran á consigna recibida, en demostrar que en el asunto del padre Mon solo habia intervenido la autoridad eclesiástica, y que ella sola era la responsable de lo sucedido.

Pero las predicaciones de los ministeriales tuvieron éxito muy poco lisonjero; porque, no ya la gente del salon de conferencias, sino hasta los que menos, que se preocupan de asuntos políticos, saben la intervencion que ha tenido el señor Pidal en este asunto, y saben tambien que el gobierno está altamente satisfecho de lo bien que le ha servido el transigente y conciliador arzobispo de Toledo.

—El P. Mon confesó ayer tarde á un gran número de señoras de las que no están conformes con la expulsion dictada por el señor arzobispo de Toledo.

El P. Mon saldrá el lunes para su destierro.

Buena deja la corte; ya se manifestó ayer el cisma en las iglesias.

Porque ahora hay dos clases de devotas; unas ortodoxas y otras heterodoxas. Unas creen al P. Mon y otras transigen con el cardenal Moreno.

—Parece que el padre Mon no irá á Sevilla, segun se habia dicho, sino á Málaga.

—Pues que sobre cosas y actos que atañen ó se relacionan con el padre Mon habla todo el mundo, hablemos tambien nosotros.

En primer término es de rectificar la especie de que le habian sido recogidas las licencias de predicar. No es exacto. Se pensó en ello; pero hubo resistencia por parte del provincial de la orden, y en cuanto se inició, no insistieron en ella.

Hubo, en efecto, la pretension de que hoy saliera de Madrid, lo cual resistió el interesado. Lo verificará el lunes próximo, dia en que cumple la licencia de nueve dias que tenia de su superior gerárquico para prácticas religiosas en Madrid.

Muchas de las damas distinguidas que formaban el núcleo de su auditorio en el Sagrado Corazon le preparan una verdadera ovacion.

Para terminar, por hoy, pues no es seguro que este asunto no reverdezca.

La exigencia, ya satisfecha, de que el padre Mon cesara en sus predicaciones en la capilla del Sagrado Corazon, y la mas grave aún de que le fueron recogidas las licencias de predicar, aunque abandonada por la resistencia del Provincial de la Compañía, puso cierta alarma en el ánimo de éste por si se producian, y para su tranquilidad acudió ayer en consulta al general de la orden, con el cual hubo un activo cambio de telegramas.

Dadas las prácticas de la Compañía, no extrañarán nuestros lectores que no conozcamos el texto de los mismos. Pero si creemos conocer la sintesis de la orden recibida. «Nada de ceder en lo que sea nuestro derecho.» parece ser la consigna.

—No hay crisis, á pesar de los rumores que anoche corrian en ciertos círculos.

Pero sino hay crisis, existe otra cosa peor, y es la perturbacion mas profunda entre los ministros y el descontento mas grande entre los individuos de alguna importancia en el partido conservador.

Por lo pronto, cuantos á él se fueron procedentes del campo moderado, dicen

no aceptar ninguna responsabilidad en la serie de torpezas que afligen al ministerio.

Las consecuencias de tanto y tanto conflicto, se tocarán en breve, dicen los fusionistas, cada dia mas contentos de ver el giro de la política conservadora.

—Para en el caso que suponen muchas devotas de las tituladas Hijas de Maria, dicese que se proyecta una manifestacion de la cofradía.

Viena 9.

Los periódicos comentan la interpelacion anunciada en la Cámara de diputados de Hungría por el Sr. Kelly sobre la política exterior.

Dicho diputado, ocupándose de la entrada de Rusia en la alianza austro alemana, llamó la atencion sobre el hecho significativo de que mientras en Viena y en Berlin, se ha pretendido ver en esto una victoria de la política de Bismarck, la prensa oficiosa de San Petersburgo sostiene que si en esta alianza ha habido algun triunfo, ha sido de la diplomacia rusa, la cual, después de atraerse á Alemania, ha dejado en segundo término á Austria.

El diputado húngaro manifestó el temor de que esto redundara en perjuicio de Austria.

Los periódicos ministeriales no opinan así, pero los de oposicion participan de la misma creencia.

Paris, 10.

Un despacho del Tonkin, fechado ayer, dando cuenta del movimiento operado por el ejercito francés, dice que el general Millot cruzó el rio Colorado anteayer, marchando quince kilómetros en direccion á Thoangiau, teniendo á su izquierda el canal de las Cascadas.

En la primera etapa no encontró al enemigo.

Paris, 9.

En una reunion de anarquistas de Paris, se ha acordado celebrar un gran meeting en una plaza de esta capital, debiéndose guardar el secreto mas absoluto acerca de la fecha y del sitio, á fin de que las autoridades no puedan adoptar medidas preventivas para impedir la reunion.

Falta saber ahora si será fácil que un secreto que ha de ser conocido por tantas personas deje de llegar á conocimiento del gobierno.

Se supone que el indicado meeting se trata de verificar el dia 18 del corriente.

Nueva-York, 9.

El periódico el *Herald*, de Nueva-York, publica un artículo sosteniendo que el gobierno de los Estados Unidos debe adoptar medidas preventivas contra la exportacion de materias destinadas á producir explosiones.

Dice que no es honroso ni digno que una nacion culta como los Estados Unidos consienta que salgan de ella objetos destinados á una obra criminal en los países amigos.

Lisboa, 9.

Los periódicos progresistas y republicanos inician hoy una terrible campaña contra el gobierno con motivo del tratado entre Inglaterra y Portugal que se presentó ayer en la Cámara de diputados y sobre la cuestion del Congo.

Dicen que este territorio, así como los demás dominios portugueses de Africa, quedan bajo una especie de protectorado de Inglaterra, con desdoro de la dignidad nacional y sin provecho alguna mercantil.

Inglaterra se limita á reconocer derechos que eran indiscutibles como los relativos á la soberania de Portugal sobre el bajo Congo.

Se cree que este tratado dará lugar á ruidosas discusiones y á una gran agitacion legal en el país.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 11 á las 5 t.

Es probable que los Reyes pasen la Semana Santa en Sevilla.

Han sido devueltos á «El Progreso» los moldes secuestrados.

Viérnes batalla en Sinkat.

4 pº interior: 62:10.

Madrid 11 á las 7:15 n.

El déficit del actual presupuesto no pasará de ochenta y cuatro millones de pesetas.

Proyéctase introducir en el próximo importantes economías.

PALMA.—Imp. de Bartolomé Batger, San Pedro Nolasco, 7.



# Píldoras Orientales del Dr. Casasa.

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Píldoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la mas pequeña irritación. Téngase siempre a mano una dosis de estas «Píldoras» sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar a todas horas; puede graduarse como se quiere, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuestas exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas: en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. CASASA en su «GRAN FARMACIA» plaza de la Constitución esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

**DOLOR DE MUELAS.** Caries, flojeidad, desangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., etc., deben usar

*Elixir dentrífico Saint-Serraint del Doctor Casasa.*

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta a los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa, en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en BARCELONA.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

**CONTRA LOS HERPES** y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto anti-herpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa», reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido.

Véase al prospecto.

Dirigirse al «Dr. Casasa», en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución esquina a la calle de Jaime I, en BARCELONA.

«Depositarios.»—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## ENFERMEDADES SECRETAS.

**Venéreo y Sífilis** EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS, ASI RECIDIVAS COMO CRONICAS. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Dr. CASASA», exclusivamente vegetal; sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en

BARCELONA.

40

## BANCO VITALICIO DE CATALUÑA.

COMPANIA GENERAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA domiciliada en Barcelona

CALLE DE SAN HONORATO, ESQUINA A LA PLAZA DE SAN JAIME

Capital de garantía: 10.000.000 de pesetas.

Las operaciones de este Banco comprenden tres secciones que son LA CAJA DE IMPOSICIONES

Se admiten imposiciones al interés de 4 por 100 anual. La primera imposición no puede ser menor de 100 pesetas; las siguientes se admiten desde 25 pesetas. El impo- nente puede retirar las cantidades de los intereses, en todo ó en parte, el día que quiera. Si los depósitos se hacen por un plazo fijo, el interés es convencional.

### LOS SEGUROS MUTUOS

En esta combinacion pueden inscribirse niños y personas de todas edades bajo la condicion de renunciar el capital é intereses ó solamente a los intereses si el socio muere. Por medio de este seguro pueden formarse insensiblemente capitales para dotes, para redencion de quintas ó para establecerse los jóvenes en alguna profesion ó industria y por su medio puede además cualquier persona ir aumentando su capital para gozario mas tarde ó legarlo a sus herederos.

### LOS SEGUROS A PRIMA FIJA.

Hasta hace poco en España carecíamos de uno de los elementos indispensables para afianzar de una manera fácil y estable el porvenir de las familias, es decir, no teníamos el medio de proporcionarnos lo que en el extranjero es considerado por cualquier jefe de familia como el patrimonio mas seguro, como la herencia mas legítima de la prevision y cariño de los padres.

El Banco Vitalicio, pues, ofrece estos medios, estos recursos, a cuyo efecto tanto para constituir capitales, como para crear rentas, ha establecido todas las combinaciones necesarias y todo lo mas perfecto que la práctica y experiencia de diez siglos ha acreditado.

Para informes en Palma podrán dirigirse los señores suscritores, al Sr. D. José L. Pons calle de San Sebastian número 10, piso principal.

## Vapores-Correo de la Compañía Trasatlántica

(antes A. Lopez y Compañía.)

PARA PUERTO-RICO Y LA HABANA.

Salidas fijas del puerto de BARCELONA los dias 4 y 25 de cada mes.

Admiten carga y pasajeros.

Los que salen el 25 enlazando con servicios antillanos de la misma Compañía hacen escala en MAYAGUEZ, PONCE, SANTIAGO DE CUBA, GIBARA Y NUEVITAS.

Estando limitada la capacidad debe comprometerse la carga con anticipación.

Para informes Pedro M. Granada y Hermano.

Plaza de Copiñas 5 entresuelo.

## SOCIEDAD GENERAL DE TRASPORTES MARITIMOS POR VAPOR.

Comunicación rápida entre Europa y la América del Sur.

se emplean solo 26 dias en el viaje.

Salidas fijas del puerto de BARCELONA el 15 y 30 de cada mes.

Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores

*Navarre, Bearn, La France, Savoie, Poitou y Bourgogne.*

Estos vapores admiten pasajeros y carga para

RIO-JANEIRO, MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES.

### PRECIOS DE PASAJE.

1.ª clase 160 duros—2.ª clase 100—3.ª clase 40 duros.

Los pasajeros de 3.ª clase serán alojados en grandes cámaras bajo cubierta y se les proveerá de jergon, cabecera y mantas y se les suministrará diariamente, vino, pan y carne fresca, con el servicio de mesa, cubiertos, etc.

Los pasajeros que lleguen a Buenos-Aires, serán admitidos durante ocho dias en la fonda de Emigración por cuenta del Gobierno Argentino y conducidos por cuenta del mismo Gobierno (por mar ó ferro-carril) al punto de la República que ellos elijan. Para informes Pedro M. Granada y Hermano.—Plaza de Copiñas 5 entresuelo.

## PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la mujer en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias a las célebres Píldoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudiesen contribuir a su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Píldoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estómago, alejando toda acidez

perjudicial y restituyendo al hígado su accion natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Píldoras, que obrando con suavidad, purifiquen la sangre é impidan el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

## UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Ungüento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la curación de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando a las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envenenadas las cajas de Píldoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

LEGIA



FENIX

## Privilegiada en toda Europa y América.

Sirve para colar y lavar la ropa, quitar manchas, fregar los platos, la madera, blanquear el hilo crudo, algodones y desengrase de lanas. Analizada por varios químicos de distintas Universidades y adoptada por la Beneficencia, Hospitales Civiles y Militares, Ejército, Establecimientos importantes y todos los centros.

ECONOMIA SOBRE EL LAVADO ORDINARIO, CON EL 80 POR 100 SIN NECESIDAD DE JABON.

### Ventajas de la Legia Fenix.

1.ª Dura la ropa dos terceras partes mas de tiempo, no teniendo que lavarla antes de la colada, y no quemándose con la Legia Fenix aunque por inadvertencia se echara mas cantidad de la que se indica. Además la desinfecta por completo.

2.ª Desaparicion de las manchas de vino, frutas, etc., que hasta ahora era preciso recurrir a los polvos de gas, que además de destruir la ropa, son perjudiciales a la salud.

3.ª Economía total de Jabon, pues no hay que gastarlo en la ropa. No altera los colores de las ropas estampadas ni teñidas.

4.ª Economía de carbon ó otro combustible, pues no se necesita que la ropa hierva mas que de una a dos horas en vez de seis a ocho que se emplean en el sistema ordinario.

El que desee mas detalles pasarse por la casa de los señores Moncho Hermanos, calle de Jaime II, número 40, (en donde estaba antes la Curtidora.)

También encontrarán un variado surtido de Legiadoras económicas de varios precios y tamaños.

Se alquilan Legiadoras al módico precio de un real por colada.

Representantes exclusivos de las Islas Baleares, señores Moncho Hermanos, calle de Jaime II, número 40, Palma.

### Precio de la Legia Fenix.

50 kilos	pesetas.	37'50.
25 id.	»	20'00.
1 id.	»	0'90.

58

## A 6, 8, y 10, rs. ciento.

Tarjetas de visita en diferentes tamaños y caracteres, en la imprenta de Bartolomé Rotger calle de Palacio número 4, frente la Diputación.

## PRODUCTOS DE LA FARMACIA MOREY.

Muro de Mallorca.—Plaza de San Martí, 2.

**Savia de Pino.** Para la curacion de las enfermedades del Pecho, Asma, Tisis, Tos, Bronquitis, Opresion, Coqueluche é Ir-ritaciones de garganta, por medio del Jarabe, Píldoras y Pastillas de legítima savia de pino concentrada por Morey.

**La Medicacion Fosfórea por Morey.** JARABE DE FOSFATO DE CAL GELATINOSO. Contra el Linfatismo, Consuncion, Enflaquecimiento y, contra toda clase de debilidad del organismo y enfermedades nerviosas; muy recomendado para facilitar la dentición, é impide a los niños que se encorven sus piernas, si lo toman durante la lactancia y muy útil para las mugeres en estado de preñez. Reinvieller ha obtenido muchas curaciones de Bronquitis crónica y Tisis pulmonar. Enterarse del prospecto que acompaña cada frasco.

**Vino de Quina Ferruginoso.** Es el mejor Tónico reconstituyente. Numerosas curaciones en casos de Anémia y Clorosis, Leucorreas, Neuralgias y Pobreza de la sangre; aumenta el apetito y dá fuerza y vigor.

**Tópico Español, Morey.** Medicamento para Veterinaria, Epizootias, Resolutorio y Fundente, reemplaza al Fuego, obra a las dos horas y no perjudica el bulbo piloso. Depósito general, Muro, Farmacia del autor. Palma, Centro Farmacéutico, Harina 34 y 36, y en las principales farmacias de las Baleares.

NOTA. Cada frasco lleva la firma Juan Morey y va acompañado de una instrucción.